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好榜樣 
保祿‧邱吉爾神父 

 

你們可以找到許多關於領導能力以及正確領導方法的討論。但今天我要談論的重點

放在那可能是最好的領導形式，也就是它最基本的自然形式，即好榜樣。 

如果沒有好榜樣的支持，我們所說的任何話都將產生有限的效果或沒有效果。好榜

樣不會只進入頭腦，而是進入內心並留存下來。路易斯和澤莉馬丁(Louis and 

Zelie Martin) 的好榜樣是他們的女兒特蕾莎 (Therese)和其他孩子品德優秀的原

因。另一方面，我注意到，許多最終犯下可怕罪行的人都來自他們曾看到過最壞榜

樣的背景。 

但我們的任務不是專注於壞榜樣，而是成為好榜樣。要成為最好的榜樣，便需要做

我們的主諄諄告誡我們要做的事情：「與葡萄樹合而為一的葡萄枝才能結出豐碩的

果實。」我們必須更接近我們的主，以便祂的聖善能夠改變我們，使我們成為世界

的光。除此以外，沒有其他辦法。 

樹立好榜樣是由於親近天主而產生的果實，因為祂是一切良善的來源。這確實是自

然而然的事。但根據我們所舉的例子來審視我們的良心可能會很有用。如果我回顧

最後一天或上一週，到底我立了多少好榜樣呢？我是否說過或做了任何會讓某人更

難實踐美德或跟隨基督的事情？或者我推拖度日，根本沒有做任何可稱為好榜樣的

事？也許我們需要記住主的話：「不隨同我的，就是反對我」（瑪12:30）。 

這裡有一點值得去思考。天堂裡會有很多偉大的聖人，但只有少數人被封聖。封聖

的一個主要標準是因為他們的生活就是一個很好的榜樣。他們教導和啟發他人。基

督的光輝透過他們在閃耀。我為成為神父求學的時期，有一個夏天我閒下來。我拿

出巴特勒(Butler)的《聖徒傳》，從頭到尾讀了一遍，便不能不受到他們中的許多

人的啟發。這不正是發生在那位受傷的士兵依納爵．羅耀拉身上嗎？這些聖人改變

了他。 

聖保祿說：「但看事情的需要，說造就人的話，叫聽眾獲得益處」（弗 4:29）。聖

博弟(St. Patrick) 可以說：「基督在所有看到我的眼睛裡，在所有聽到我的耳朵

裡，在所有想到我的心中」。或引用《手冊》中的這些話，「個人使徒的身分，能

發揮友誼的真義，即藉著克己能不畏艱難地去幫助朋友。」（英文版第205頁，中文

版第240頁）。 「在溫暖的地方原可開花，卻因遇到寒風而凋謝了。相反的，如果

團員們表示有同情心，樂意聽人訴說，全心關懷在他面前的事，就有一種無法抗拒



的力量；即使是心腸最硬的人，不到五分鐘，也會不能自持而屈服；所得的結果是

意想不到的。(英文版第281頁，中文版第324頁）。」 

要當心。如果你一開始只是有意識地選擇能夠樹立好榜樣的行為和言語，而沒有其

他，你可能會像我們的主所批評的那些法利塞人一樣。我們的言語和行為應該來自

我們內那將基督放在心上的靈魂。這就是為什麼我們聖母軍團員需要每天祈禱、熱

心參與彌撒和領聖體，念玫瑰經反思基督的生活和苦難。方濟杜福堅持不懈地祈禱

和閱讀聖人的著作。我們應該成為反映我們的主的鏡子，就像聖人一樣。如果我們

心中有耶穌基督的想法，我們自然會做出好榜樣。 「沒有好樹結壞果子的」（路

6:43）。 

因此，讓我以一個最近被封聖的聖人的例子作為結束，這個例子在玫瑰月中並不會

不合時宜。加爾默羅會的神父提圖斯．布蘭德斯瑪（Titus Brandsma）因不願與納

粹合作而被關進達豪集中營(Dachau concentration camp) 。監獄裡的目擊者提

到，儘管他的健康狀況不佳，但他善良、有耐心，給別人精神支持。他被安排由一

名護士「照顧」，這名護士在醫務室處決了許多囚犯。她面對提圖斯神父感到非常

不安，因為他和其他蔑視她的囚犯不同，他總是對她很好。在死前不久，他把他的

木製唸珠送給她，但她不知道念珠的用途，就只是放在自己的口袋裡。她沒有信

仰，甚至鄙視神父。給提圖斯神父注射毒物的早上到了，她也做了，但她注意到自

己感到惱怒和緊張。一段時間後，她在口袋裡發現了唸珠，想起了那位善良的神

父，從那一刻起，她的皈依開始了。 

聖若望保祿二世後來評論說，提圖斯．布蘭德斯瑪，身為基督的門徒，有道德力

量，不以恨回應恨，而是以愛回應恨。 

聖母瑪利亞在她的一生以人性的方式為她的兒子樹立了最好的母親榜樣，後來並看

到祂在十字架上捨生的完美的愛的榜樣。願透過她的代禱幫助我們所有人更深入地

認識她的兒子，以便我們自己的生活能夠成為我們周圍所有人最好的榜樣。阿們。 


